

10 et 11  
OCTOBRE  
2 0 1 3



## PROBLÉMATIQUE DU COLLOQUE /

Les territoires font face au défi constant du développement social et économique, notamment dans le contexte de la mondialisation.

En conséquence, le colloque « Mégaprojets et développement » vise à rassembler des experts du milieu universitaire, des acteurs socioéconomiques et des gestionnaires de politiques publiques afin de discuter et réfléchir sur cet enjeu crucial qui demeure au cœur des débats de société. Tous les milieux géographiques sont interpellés par cette question mais nous nous intéresserons particulièrement aux régions périphériques et aux espaces nordiques où les mégaprojets sont fréquemment présentés comme la seule alternative de développement possible au détriment de potentielles initiatives de développement local.

esprit KATAPOUB esprit

### RESPONSABLES DU COLLOQUE

**Martin Simard,**  
professeur spécialisé en géographie  
urbaine, régionale et en urbanisme (DSH / UQAC)

**Brahim Meddeb,**  
professeur spécialisé en management  
de projet (DSEA / UQAC)

### MEMBRES DU COMITÉ ORGANISATEUR

**Stéphane Aubin,**  
professeur en sciences économiques  
et administratives à l'UQAC

**Thierno Diallo,**  
professeur en sciences économiques  
et administratives à l'UQAC

**Christiane Gagnon,**  
professeur en sciences humaines à l'UQAC

**Abdelmajid Hmaittane,**  
professeur en sciences économiques  
et administratives à l'UQAC

**Imen Latrous,**  
professeur en sciences économiques  
et administratives à l'UQAC

**Salmata Ouedraogo,**  
professeur en sciences économiques  
et administratives à l'UQAC

**Suzanne Tremblay,**  
professeur en sciences humaines à l'UQAC

UQAC  
555 boulevard de l'Université  
Chicoutimi Québec  
G7H 2B1  
418.545.5011 P.4038



# COLLOQUE

## MILIEUX PÉRIPHÉRIQUES ET DÉVELOPPEMENT: LE RÔLE DES MÉGAPROJETS



C R D T



UQAC  
UNIVERSITÉ DU QUÉBEC  
À CHICOUTIMI

# LE RÔLE DES MÉGAPROJETS /

# PROGRAMME DÉTAILLÉ

En régions périphériques du Québec, du Canada et d'ailleurs, l'implantation de mégaprojets représente traditionnellement la principale impulsion de développement. Historiquement à cet effet, on distingue de grands cycles et contre cycles structurels largement reliés à l'évolution de la demande mondiale de matières premières. Or, après le repli des deux dernières décennies, on assiste depuis 2011 à une nouvelle vague d'immobilisations en périphéries nordiques québécoise et canadienne.

Le principal facteur de cette impulsion de développement régional réside dans la forte demande mondiale de matières premières tirée par les pays économiquement émergents, principalement le BRICA (Brésil ; Russie ; Inde ; Chine ; Afrique du Sud). Face à ce nouveau cycle structurel en cours dans les régions périphériques, se posent des questions à propos de ses modalités réelles sous les angles de l'environnement, des communautés autochtones, de l'aménagement du territoire, des technologies utilisées, des travailleurs réquisitionnés, de la richesse créée, du réel développement durablement engendré, etc.

À travers ces modalités souvent nouvelles, comment les gestionnaires de mégaprojets adaptent-ils leurs pratiques? Comment les communautés périphériques adaptent-elles leurs stratégies et leurs actions? Comment les gouvernements supérieurs ajustent-ils leurs politiques publiques?

## JEUDI LE 10 OCTOBRE /

### MOT DE BIENVENUE ET COCKTAIL

- 17h.00 Salle «aquarium» / Centre social du pavillon principal (P0-7000)

## VENDREDI LE 11 OCTOBRE /

### CONFÉRENCE D'OUVERTURE (P0-5000)

- 08h.30 Marc-Urbain PROULX, UQAC et MAMROT  
Mégaprojets, développement et occupation des territoires au Québec et ailleurs
- 09h.15 Questions et débats
- 09h.30 Pause

### SÉANCE 1 : MÉGAPROJETS : DÉFIS DE GESTION ET D'ÉVALUATION

- 09h.45 Lavagnon IKA, U. d'Ottawa,  
Les conditions de succès et d'échec des mégaprojets
- 10h.15 Pierre-André JULIEN, UQTR  
Grands projets et petits projets : l'exemple des petites régions québécoises
- 10h.45 Yann, FOURNIS et Marie-José, FORTIN, UQAR  
L'implantation des éoliennes au Québec, un mégaprojet de développement ?
- 11h.15 Pierre DESCHÈNES, Lise PLOURDE et Patricia MALTAIS, UQAC  
Un projet ambitieux : l'implantation d'un Institut pour l'histoire de l'aluminium en Amérique du Nord
- 11h.45 Questions et débats
- 12h.00-13h.00 DÎNER

### SÉANCE 2 : MÉGAPROJETS : OCCUPATION DU TERRITOIRE ET DÉVELOPPEMENT MINIER

- 13h.00 Martin SIMARD, UQAC  
Mégaprojets et communautés locales en milieu nordique: Les effets du boom minier à Fermont
- 13h.30 Olivier RIFFON, Hélène CÔTÉ, David TREMBLAY, Stéphanie PRÉVOST, Claude VILLENEUVE, UQAC et CPESI  
Analyse du projet de mine Arnaud par la Collectivité de Sept-Îles: Quels effets, quels apprentissages ?
- 14h.00 Sidonie Christelle NZOYEM DJIOLIO, Thierno DIALLO, Christophe LEYRIE, Julien BOUSQUET, Université Senghor et UQAC,  
Responsabilité sociale au sein des industries extractives: Le cas du projet de minerai de fer de l'Cam-Iron au Cameroun
- 14h.30 Questions et débats
- 14h.45 Pause

### SÉANCE 3 : MÉGAPROJETS : DIVERSITÉ DES FORMES ET DES MILIEUX

- 15h.00 Christiane GAGNON, UQAC  
L'évaluation des impacts sociaux et environnementaux de mégaprojets d'aluminerie : Réflexion sur une trajectoire de recherche
- 15h.30 Michel CÔTÉ, U. Laval  
Bécancour, ou la ville-projet
- 16h.00 Guy MERCIER, U. Laval  
Le PDAD de Québec : des projets pour redéfinir la centralité urbaine de la Capitale nationale
- 16h.30 Questions et débats
- 16h.45 Mot de la fin et remerciements

